# Plume

Gazette de la Base de Loisirs du Val du Riot

Pour tout renseignement ou réservation, contactez le secrétariat au tél/fax : 03 27 85 27 67 contact@valduriot.fr / http://www.valduriot.fr

« A pas menus, menus, le bel automne est revenu, ... », rémanence d'un vers appris à l'école primaire qui me vient à l'esprit en contemplant les allées de la Base de Loisirs...

Eh oui, après un été rythmé, riche en activités et en manifestations diverses, notre site revêt tout doucement ses teintes cuivrées et pourprées. Les feuilles virevoltent au gré du vent et la nature se prépare lentement à entrer dans la torpeur hivernale. Si coccinelles et hérissons cherchent un abri pour passer cette période difficile, que mésanges et autres passereaux se régalent des baies et insectes encore présents avant de compter sur notre bienveillance, d'autres ont d'ores et déjà entamé leur périple vers des horizons plus cléments.

L'occasion pour nous de dresser le portrait de l'un d'entre eux. Nous avons en effet eu la chance d'observer ce visiteur à la fin de l'été au détour de l'une de ses haltes gourmandes, avant qu'il ne reprenne sa route de migration. Il s'agit du balbuzard pêcheur.

### Le portrait du mois

Le Balbuzard pêcheur

Pandion haliaetus - Famille : Pandionidés

Taille: 58 cm - Envergure: 127 à 174 cm

Poids: 1200 à 2050 g -Longévité: 25-30 ans maximum

#### Description:

Ce grand rapace diurne est de taille moyenne avec de longues ailes étroites.

Son dos et le dessus de ses ailes sont brun foncé tandis que sa poitrine est très claire. Sa tête est blanche avec un bandeau noir sur les yeux. Il arbore également une bande noire sur la poitrine. Sa queue est brune barrée de blanc. Ses pattes bleu-gris-ardoise dénudées portent des doigts très puissants aux longues griffes. Des coussinets couverts d'épines lui permettent d'agripper les poissons les plus glissants.

#### Répartition :

Cet oiseau possède une très grande aire de répartition. Il niche en Europe, en Asie, en Afrique, en Australie et en Amérique du Nord. De par son alimentation très spécifique, l'oiseau séjourne à proximité des milieux aquatiques (bords de lacs, fleuves, grands étangs, rivières et parfois côtes maritimes).

À partir de la fin août, les balbuzards vivant en Europe migrent. Ils prennent leur quartier d'hiver au sud du Sahara et reviennent en avril.

L'espèce a souffert de la chasse et des pesticides cependant grâce aux mesures de protection, elle tend maintenant à augmenter sa population et élargit sa distribution.

L'espèce est considérée comme rare en Union européenne.

#### Reproduction:

Le balbuzard effectue une parade nuptiale spectaculaire lors de laquelle il s'élève jusqu'à 300m de hauteur, en tenant un poisson entre ses serres. Il effectue un bref vol stationnaire en exhibant son poisson avant de plonger ailes fermées.

Le nid du balbuzard est constitué de branches et posé sur un promontoire, grand arbre, pylône électrique ou rocher escarpé, voire même au sol en l'absence de prédateur. Il est utilisé plusieurs années consécutives et au fil des ans, il peut atteindre une taille impressionnante.

En avril-mai la femelle pond 3 œufs blanc-crème tachés de brun-roux qu'elle couve pendant 34 à 40 jours. Les deux parents nourrissent et protègent les jeunes contre les prédateurs et le mauvais temps. Le mâle apporte la nourriture à la femelle et aux poussins. Les jeunes s'envolent 51 à 54 jours après leur naissance. Ils commencent à pêcher seuls, mais les parents continuent de les nourrir au

nid pendant quelques semaines de plus.

La maturité sexuelle est de 3 ans.

#### Régime alimentaire :

Il se nourrit uniquement de poissons capturés à la surface de l'eau. Sa technique de pêche est inégalée. Il repère sa proie et plonge tête la première, ailes repliées et serres en avant. Seules ses pattes entrent dans l'eau pour ressortir avec la proie qu'il transporte jusqu'à son nid ou un perchoir pour la dévorer.



## RÉTROSPECTIVE ESTIVALE

De nombreuses animations et manifestations ont été programmées sur le site de la Base cet été et ont rencontré un vif succès. Rapide tour d'horizon de ces rendez-vous de l'été :

Cinq concours de pêche organisés par La Carpe caudrésienne dont le concours pour les Jeunes, quatre barbecues proposés par Le Café des Etangs, l'inauguration du Novapark, une journée pour le Bénin, Les artistes croquent le Val, La venue de Margaux de Wéo (vidéo disponible sur notre site internet), Caudry en Folie, le marché nocturne, Nos Quartiers d'été Fun'In'Val, le feu d'artifice, les rendez-vous hebdomadaires de la ludothèque de La Passerelle, les traditionnels concours de châteaux de sable et relai du pigeon voyageur, le festival des Dentelles électroniques,

l'évent de géocaching, le festival des Naturiades...

Nous vous proposons aujourd'hui de revenir sur les événements estivaux auxquels nous avons participé ou que nous avons (co)organisé ainsi que sur nos manifestations de ce début d'automne.

#### 22 et 23 juin 2019 Les Artistes croquent le Val

Les samedi 22 et dimanche 23 juin, s'est déroulée, sous un soleil plus que radieux, la troisième édition des rencontres artistiques de la Base Loisirs et Nature du Val du Riot, « Les Artistes croquent le Val ». Cette manifestation, placée sous le signe des échanges et du partage, a permis au public de venir à la rencontre d'une quarantaine d'artistes et artisans d'art d'horizons multiples et divers et de découvrir leur savoir-faire à travers les expositions et les nombreuses démonstrations présentées.

Les enfants n'étaient pas en reste avec les différents ateliers et l'animation maquillage.









La manifestation Les Artistes croquent le Val a été couplée à l'inauguration des travaux de rénovation du pigeonnier Capsule de Matali CRASSET, cérémonie présidée par Frédéric BRICOUT, Président du SIAT du Val du Riot. Un hommage a été rendu à l'un des commanditaires\* du projet, Raymond BALEMBOIS, récemment disparu, en présence de son épouse Michèle, de l'un de ses fils et des élus mais aussi de nombreux colombophiles dont José DUPUIS, Président de la Fédération nationale de colombophilie, et Guy DELFOLIE, Président de l'arrondissement de Cambrai.

\*Le programme des Nouveaux commanditaires de la Fondation de France permet à tout citoyen de passer commande d'une œuvre à des artistes contemporains. Ce fut le cas en 2003 pour le SIAT du Val du Riot et l'association colombophile La Défense.

Cette journée a marqué le point de départ de l'exposition des 18 œuvres photographiques installées dans la Base durant l'été, dont celles des photographes de l'association caudrésienne PhotoPassion.









Les peintres et adeptes d'art plastique étaient bien évidemment invités à venir s'exprimer librement en croquant le Val sous toutes ses coutures. Comme à l'accoutumée, le week-end s'est achevé par la remise des prix du concours amical organisé pour l'occasion, qui a récompensé pour leur participation les artistes amateurs et professionnels, enfants comme adultes, ayant travaillé à la création d'une œuvre durant le week-end.

#### A VOS AGENDAS:

Prochaine édition des Artistes croquent le Val : les 13 et 14 juin 2020

Si vous êtes artistes et que vous souhaitez participer à l'exposition photos extérieure ou partager votre art en travaillant sur le site, n'hésitez pas à nous contacter au 03 27 85 27 67 ou par mail animations@valduriot.fr





#### 6 et 7 juillet 2019 Nos Quartiers d'été Fun In'Val

Cette année l'association Avenir Jeunes et le SIAT du Val du Riot ont décidé de mutualiser leurs forces et de coupler leurs deux rendez-vous estivaux respectifs, Nos Quartiers d'été et Fun'In'Val. Ils ont ainsi pu proposer au public une manifestation d'ampleur pour fêter le début des vacances! Au programme de ces deux jours des animations pour les petits comme les plus grands (canoé kayaks, pêche aux canards, mini discothèque, tour des saut, quads, ...), des initiations et des démonstrations sportives (baby gym, aikido, boxe, ...), des animations musicales et des prestations diverses et variées (mentaliste, sculpteur de ballons, ...). Le week-end a été ponctué le samedi soir par la séance de cinéma en plein air des Passeurs d'images qui a remporté un vif succès.

Une expérience réussie qui a poussé les 2 partenaires à reconduire leur association pour l'été 2020!

Prochaine édition :

les 4 et 5 juillet 2020





#### 18 juillet 2019 Le Relai du Pigeon voyageur

Comme chaque été, la Base a accueilli les enfants des accueils de loisirs de Caudry pour participer à la journée du Challenge du Pigeon voyageur. Cette animation organisée avec l'association Les Amis du Pigeonnier, a pour but, rappelons-le, de transmettre la tradition de la colombophilie aux plus jeunes en les faisant participer à une course relais enfant-pigeon. C'est l'occasion pour eux de découvrir le matériel colombophile et notamment l'utilisation du constateur, pièce maîtresse du colombophile.

L'après-midi s'est bien évidemment achevé dans la bonne humeur par la remise de prix et le goûter.

#### 20 août 2019 Concours de châteaux de sable

Si le concours prévu au mois de juillet s'est vu annulé pour cause de canicule, celui du mois d'août a bien eu lieu et une quinzaine d'enfants ont répondu à notre invitation pour venir bâtir des édifices dignes des plus grands architectes. Au terme d'une épreuve menée de mains de maitre, les participants se sont vus récompensés de leurs efforts par un petit cadeau et un goûter, histoire de reprendre des forces!



#### 23 et 24 août 2019 Event de géocaching

La Base a été ravie d'accueillir la manifestation de géocaching organisée conjointement par l'association Nord géocaching et l'Office de Tourisme du Cambrésis, ouvrant les portes du pigeonnier Capsule aux géocacheurs le samedi et allouant ses étangs à la pratique du canoé Kayak. De nombreuses caches ont été mises en place pour l'occasion et restent sur site pour ceux qui souhaiteraient s'adonner à la pratique.

C'est sous un soleil accablant et avec une terre à faire plier plus d'un plantoir que les nombreux participants ont planté les bulbes de crocus dans le cadre de leur CITO (initiative environnementale citoyenne) en clôture de la manifestation!





Ces 7 et 8 septembre, se sont déroulées les sixièmes « Naturiades », festival consacré à la Nature, à la préservation de l'environnement et au développement durable, organisé par le SIAT du Val du Riot.

Cette année, la manifestation a été couplée avec le salon agricole et artisanal du Conseil Municipal des leunes de Caudry, permettant ainsi au public de découvrir un panel étendu de stands, animations, démonstrations ou encore ateliers aux thématiques variées. Venus d'horizons distincts, tous les acteurs de l'événement avaient cette même envie de partager leurs valeurs, savoirs et savoir-faire avec le public. Bien évidemment les enfants ont pu profiter des nombreuses activités gratuites. Balades poneys ou en calèches, maquillage, mini ferme, ateliers dessin à l'encre végétale, confection d'attrape-rêves, rallye questions ou encore initiation pêche ont remporté un vif succès!

Prochaine édition :

les 5 et 6 septembre 2020









Vous êtes une association ou une structure oeuvrant dans le domaine du développement durable et vous souhaitez participer?, contactez-nous dès maintenant au 03 27 85 27 67 ou par mail animations@valduriot.fr



14 septembre 2019 : remise des prix du championnat colombophile et vente annuelle des pigeons de Capsule Le 14 septembre dernier se sont déroulées les traditionnelles remise des prix du championnat colombophile et vente annuelle des pigeons du pigeonnier Capsule de la Base Loisirs et Nature du Val du Riot. Après une saison assez compliquée malheureusement marquée par de nombreuses pertes pour cause de maladie et une longue convalescence pour les oiseaux affaiblis, les 13 pigeons restants ayant participé aux concours de la saison de l'arrondissement de Cambrai ont été mis en vente aux enchères comme le veut la tradition colombophile et leurs donateurs récompensés par un sac de grains.

Le classement de la saison a été établi comme suit :

Cette saison, c'est le pigeon de Sébastien CRESSIN de Naves (59) qui a ravi la première place du classement suivi par ceux de Jean-Louis LEMAIRE de Nomain (59) et de Hervé BERTRAND de Eymet (24)



Du 23 au 29 septembre 2019 « Moi j'irai dans la Lune » L'événement a été initié par le service culturel de la Communauté d'Agglomération du Caudrésis Catésis répondant à un appel à projet du forum départemental des sciences de Villeneuve d'Ascq à l'occasion de l'anniversaire des 50 ans des premiers pas de l'Homme sur la Lune. La base a répondu favorablement à l'invitation en s'associant au projet et c'est avec plaisir qu'elle a accueilli la manifestation sur son site. Au total ce sont près de 450 enfants, scolaires et centres de loisirs, qui ont pu profiter des différents modules proposés durant la semaine. Le week-end était, quant à lui, consacré au grand public, venu en nombre pour l'occasion. Découverte de l'Univers et du système solaire, conquête spatiale et expédition lunaire Apollo étaient au programme avec un planétarium et ses projections (les étoiles, les planètes, les étoiles filantes et autres astres), une exposition de panneaux, des malles de jeux et de livres ainsi que des ateliers ludo pédagogiques sur la thématique. Pour parfaire le tout, un animateur de l'association Les électrons libres proposait un atelier de fabrication de fusées avec lanceur à soufflet qui a ravi les enfants.



21 et 22 septembre 2019 Participation au programme des Journées Européennes du Patrimoine

À l'occasion du week-end des Journées européennes du Patrimoine dont la thématique était cette année « Patrimoine des Arts et divertissements », la Base de loisirs a ouvert les portes de son pigeonnier d'exception Capsule afin de faire découvrir l'univers fascinant des pigeons voyageurs et de leur protecteur le colombophile.

Les jeux traditionnels étaient également mis à l'honneur et plus particulièrement le javelot en la personne d'André RICHEZ venu partager sa passion avec les visiteurs.

Ces derniers ont pu s'initier à la pratique.

Des coqs, représentants de la pratique des combats pratiqués autrefois dans la Région étaient également là.

# merci!

Nous tenons ici à remercier tous ceux qui contribuent de près ou de loin à la vie de la Base Loisirs et Nature du Val du Riot. Au total, c'est plus de 50 manifestations qui ont eu lieu sur le site cette année!

Merci à tous ceux qui participent à nos manifestations, à tous nos partenaires institutionnels et associatifs et aux divers services techniques qui interviennent sur nos événements.

Merci aux nombreuses associations qui font de la Base un lieu de rassemblement et de fédération pour leurs événementiels, qui donnent de leur temps et de leur énergie pour dynamiser les lieux en partageant leur passion, leur savoir-faire,... entre autres Le Rucher du Val, La carpe caudrésienne et Les Amis du Pigeonnier.

Merci à nos partenaires prestataires de saison Les Poneys de Célénia, le manège enfantin Furyoland, et le Novapark qui offrent aux enfants la possibilité de profiter d'activités de loisirs, sans oublier bien évidemment le Café des Étangs.

Merci à tous les visiteurs fidèles ou occasionnels qui nous suivent et qui participent aux activités proposées, sans qui nous ne servirions à rien.

Merci enfin à tous ceux que nous avons oublié!

A très bientôt pour de nouveaux moments à partager!